



FICHA SOBRE EL ESTRUCTURALISMO EUROPEO

NOMBRE DE LA ESCUELA

Estructuralismo Europeo

AUTOR

Ferdinand de Saussure.

Es considerado el padre de la Lingüística moderna y además, el representante del modelo teórico del Estructuralismo Europeo

PUBLICACIONES MÁS IMPORTANTES

Cours de linguistique générale (1916). Esta obra es considerada como el fundamento de la lingüística moderna.

APROXIMACIÓN AL ESTUDIO DEL LENGUAJE

Comunicativa o social.

APORTACIONES MÁS IMPORTANTES

Sus propuestas son la base del movimiento intelectual llamado Estructuralismo que abarca a la Lingüística, la Psicología, la Antropología social y la Crítica literaria.

Saussure estableció una diferenciación entre lenguaje, lengua y habla. El lenguaje lo definió como la capacidad de hablar presente en todos los seres humanos normales. Esta facultad se compone de dos aspectos: la lengua (el sistema de lenguaje) y el habla (el acto de hablar). El gramático francés acordó que el estudio de la lingüística se centraría en la lengua.

Saussure propuso que la lengua es un instrumento que permite a los seres humanos comprender el mundo que les rodea, y que esa lengua está formada por el signo lingüístico. El signo lingüístico fue definido por el francés como la unidad básica de la lengua, es decir, la relación de significado con el significante entendiéndose por significante la cosa que significa o imagen acústica; y por significado, el concepto o cosa significada. Es por eso que la Lingüística forma parte de la ciencia que se encarga del estudio de los signos: la semiología. Debemos destacar que el signo lingüístico es arbitrario, fruto de una convención.

El gramático fijó que entre los signos existe una relación de oposición diferenciando entre dos tipos de relaciones básicas entre ellos:

- Una relación sintagmática o lineal: La secuencia lineal de signos constituye una relación sintagmática de manera que la presencia de ciertos elementos condiciona la presencia de otros. Ejemplo: el gato. Como “gato” es un sustantivo masculino singular, necesita un artículo masculino singular que lo determine “el”.
- Una relación paradigmática o asociativa: Un signo presente en una oración contrasta con otros signos de la misma categoría en el sistema de la lengua. Ejemplo: “gato” puede ser sustituido por “perro”, “bolso”, “bolígrafo”,etc. o por cualquier otro sustantivo.

Saussure defendía que la lengua cambiaba y que podía ser estudiada diacrónicamente (estudio del cambio o evolución de la lengua) o sincrónicamente (estudio de la lengua en un estado concreto).